
Федосеева Елена, владелец питомника «Кан-
триголд», профессия – бухгалтер, хобби – со-
баки, кинологическое образование – курсы 
МООиР. Девиз питомника: «Нет предела совер-
шенству, как и многообразию талантов голден 
ретривера». Питомник расположен в живопис-
ном стародачном подмосковном поселке Заго-
рянский, рядом с замечательным заповедником 

«Лосиный остров».

• Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности?

– Первая собака у нас появилась 10 лет назад, это 
наша голденша Эфри Диоса.

• Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. 

– Нарядная, красивая, жизнерадостная и доброже-
лательная собака. 

• Чем она привлекает вас как заводчика?

– Внутри породы присутствует множество типов, и 
в этом есть прелесть для заводчика, так как в рамках 
стандарта есть место для творчества.

• Ваши главные на сегодняшний день результаты?

– Как владельца – это, конечно, заслуги Эфри, с 
единственной собакой было легко путешествовать и 
участвовать в множестве мероприятий. Она у нас и 
Интерчемпион, и Мультичемпион, и спортсмен (аджи-
лити, скиджоринг, фрисби), и охотница (полевые ди-
пломы различной степени от различных организаций 
и экспертов), и член Датского Кенел Клуба.

А как заводчика – это собаки-производители на-
шего разведения: Цезарь Гай Юлий, Цукуба Сатори, 
Кантриголд Кадриль Катрин, Кантриголд Крис де Бург, 
К Кристиан Диор, К Цинтия Оптима, К Целестин Авре-
лий, К Красотка Леди, К Лапландия, К Цитрон Пеппер 
и др. Все они являются чемпионами различных стран 
и федераций, большинство имеет рабочие дипломы и 
сертификаты проверки ТБС.

Ещё есть поводырь, который помогает учиться и 
жить незрячей девушке, наверное, это тоже результат.

• При разведении на что вы обращаете внимание?

– Вначале, пока ещё не было никакого опыта, я ко-
нечно, в первую очередь обращала внимание на экс-
терьер. Однако с приобретением опыта, во-первых, 
хотелось бы разводить собак с прекрасным темпера-
ментом и характером, затем здоровье и, в-третьих, 
красота и экстерьер.

• Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения?

– Мне нравится элегантный голден ближе к класси-
ческому типу с правильной анатомией и гармоничными 
движениями. У нас нет названия типов, поэтому трудно 
сказать, к какому из них можно отнести моих собак. 

В моем понимании можно выделить следующие типы:
Классический английский тип – компактный, крепкий, 

высокий на ногах, не перегруженный, с достаточной анато-
мией, чаще золотистого окраса и с волнистой шерстью;

Скандинавский тип – растянутого формата, отлич-
ная анатомия, не перегруженный, элегантный, светло-
го окраса;

Южно-европейский тип (Франция, Испания, Пор-
тугалия) – мощные, тяжелые, загруженные, утрирован-

ные по некоторым параметрам (голова, костяк, углы, 
размер), слишком обильная шерсть.

Старотипные собаки – легковатые, узкомордые. 
В настоящее время такой тип присутствует в основном 
в рабочих линиях.

Американский тип отличает высокопередость, эле-
гантность, возможно, высокий постав ушей.

Если придерживаться такого деления на типы, то 
мои больше относятся к скандинавскому типу.

• На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Это про конкретных представителей или теорети-
чески? Если теоретически – то читаем стандарт, если 
про ныне живущих и известных голденов, то так как в 
понятие «эталон» входит представление и об идеаль-
ном темпераменте, то чтобы ответить на этот вопрос, 
надо близко знать многих собак, видеть их в быту и в 
работе. Я не настолько активный человек, поэтому не 
возьмусь называть кого-то конкретно.

• По вашему мнению, на что в первую очередь 
должен обращать внимание эксперт на ринге 
этой породы?

– Тип, породность, выделять гармоничных и кра-
сивых собак, правильных анатомически с хорошими 
сбалансированными движениями, обращать внима-
ние на темперамент, по крайней мере, не прощать из-
лишнюю робость или агрессию.

• Что для вас предпочтительнее в подборе пары? 
Как происходит окончательный выбор из не-
скольких кобелей?

– Всё зависит от того, хочу ли я закрепить какие-то 
качества, присутствующие в суке, или хочу от чего-то 
уйти. Чаще я придерживаюсь линейного разведения и 
стараюсь подбирать кобеля, однотипного с сукой. 

Щенок Кантриголд успешно дебютировал 
на выставке!
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• Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак?

– Да, практически от каждого помета, по крайней 
мере, от каждой интервязки. 

•  Сколько собак у вас в питомнике?

– Это как считать . С непроданными засидевши-
мися щенками и гостем – 8, а так – 5: две пенсионер-
ки, племенная сука и кобель и молодая надежда от по-
следней вязки.

• Собаки живут с вами или находятся вольерах?

– Спят в вольерах/на верандах, остальное время с 
нами или в свободном полете по участку.

• Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– У нас нет никаких методик. Конечно, предпочти-
тельно, чтобы щенок выращивался на грунте, никаких 
специальных нагрузок щенку не нужно, достаточно игр, 
«щенячьих кругов», конечно, необходим правильный 
рацион, однако без фанатизма, если нет каких-либо 
отклонений (чрезмерный костяк, размет, рахит, недо-
статок роста и т.д.), то я не использую никакие добав-
ки. Нужно быть очень аккуратным и внимательным в 
период с 3-х до 6-ти месяцев, когда организм голдена 
растет очень бурно и неравномерно, следует избегать 
слишком активных игр с другими собаками, особенно 
превышающими их по массе. Нельзя экономить на пи-
тании, витаминах и добавках в первый год жизни, очень 
важно вырастить здорового пса, и недоеденное в пе-
риод роста уже нельзя будет компенсировать потом. 

• Составляете ли вы договор при покупке щенка 
из вашего питомника? Что в нем оговаривает-
ся? Что вкладывается в понятие «ответствен-
ный» заводчик? 

– Первоначально я составляла договоры, однако по-
том отказалась от этой затеи, всё равно договором не 
заставишь людей любить щенка или быть ответствен-
ным. А свои «гарантии» я выполняю и без договора и от-
вечаю за своё творение. Вот при совладении договор, 
наверное, необходим, но у меня пока нет такого опыта.

• Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков?

– Рекомендации даю и письменные, и устные . 
Вообще-то, надо заставлять владельцев читать вслух 
при вас выданные рекомендации, чтобы хоть что-то 
осталось в голове, так как опыт показывает, некоторые 
даже не заглядывают в выданные с щенком документы.

Основная рекомендация, следовать рекомендаци-
ям по кормлению, по вакцинации, выращиванию, по 
уходу и содержанию и по воспитанию.

• Вы принимаете участие в дальнейшей жизни 
своих питомцев? Какую помощь вы оказываете 
владельцам?

– Ну, я ж ответственный заводчик, т.е. отвечаю за 
свое разведение, поэтому, конечно, и я, и мой муж Ев-
гений принимаем участие в жизни наших щенков и их хо-
зяев, когда они к нам обращаются. Инициатива должна 
исходить от владельцев. В основном  помогаем совета-
ми, а также приобретением кормов, витаминов и прочих 
принадлежностей, передержкой на время отпуска.

• Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены?

– Самая распространенная ошибка – это подпада-
ние под очарование щенка! Отсюда избалованность, 
перекорм, ошибки воспитания. 

К щенкам и собакам надо относиться как к живот-
ным, любимым питомцам, а не как к игрушкам или де-
тям, владельцы должны занять позицию лидера, ведь 
это не значит, что вы всё время должны быть строгим, 
но вы всегда должны определять, чем позволено за-
ниматься вашему любимцу и как ему жить.

• Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? Дает ли этот первый выбор какое-
то преимущество будущему владельцу?

– Первый выбор имеет тот, кто первый позвонил и 
доехал. Но это не значит, что человек выберет любо-
го щенка. В зависимости от желаний, потребностей и 
планов потенциального владельца мы стараемся уга-
дать гармоничную и подходящую пару из человека и 
щенка. Нет, на цену это не влияет, а преимущество в 
том, что всё-таки есть выбор, только и всего.

• В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка?

По-разному, чаще с рождения.

•  Как вы сами относитесь к первому выбору?

– Не поняла вопроса? В смысле, что первому по-
купателю – самого лучшего щенка? Но ведь понятие 
«самого лучшего» очень субъективно. Для пожилого 
человека лучший щенок – это спокойный щенок, для 
семьи с маленькими детьми – терпеливый щенок, для 
амбициозного человека – крупный и яркий по экс-
терьеру или родословной и т.д. Мы никогда не даем 
полное право выбора, обычно мы рекомендуем, кому 
кого взять.

• Как вы относитесь к неполнозубости? Ис-
пользуете ли вы неполнозубых собак в раз-
ведении?

– Так сложилось, что у меня в питомнике только 
полнозубые собаки и все используемые производи-
тели тоже. Но я спокойно отношусь к неполнозубости, 
заклыковики являются рудиментами, не участвуют ни 
в жевании, ни в хватке, мне кажется, что ничего страш-
ного в их отсутствии нет. 

• Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком?

– Нет, полевые испытания не пережиток, но помимо 
полевых испытаний рабочие качества голдена, такие, 
как нюх, чутье, выдержка, послушание, настойчивость, 
выносливость, равнодушие к громким звукам, мягкая 
пасть и т.д. востребованы и в других службах. Однако 
рабочие качества нужно не только использовать, но и 
поддерживать, поэтому очень важны различные тесты 
и испытания, которые позволяют выявить и оценить 
эти качества. 

• И на прощание дайте напутствия всем любите-
лям собак этой породы. 

– Не позволяйте голдену лениться и жить для себя, 
когда он заглядывает вам в глаза и спрашивает: «Не 
изволит ли чего хозяин, не почешет ли он любимого 
за ушком, не выдаст ли какую вкусняшку, не покидает 
ли палочку, не побегает ли за хвостиком, не уступит ли 
теплое местечко на кресле и т.д.». Голден должен жить 
для людей, а не наоборот.
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